

PRECIO 5 Centavos

# LA PROTESTA

PORTE PAGO

Valores y giro a A. Barrera

Redacción y Administración: Perú 1687

U. Teléfonos 0478 B. Orden

## Crónica roja

En el suceso sangriento desarrollado en las primeras horas de la mañana del viernes, que constituyó una de las tantas tragedias de este régimen de infamias sin cuento, encontró la prensa burguesa un "buen tema" para romper con la monotonía de las diarias noticias de hechos vulgares. Lograron calificadamente policiales, vieron en el suceso el plato fuerte para servir a sus lectores ávidos de sensaciones violentas. Y les sirvieron el "guiso terrorista", bien servido con sal y pimienta, para excitar la gula hasta de los más indiferentes a esta clase de sangrientos festines.

¿Qué había pasado? Nosotros sabíamos que en un barrio de esta ciudad se había desarrollado una tragedia: uno de esos actos que la opinión veía llamados crímenes sociales, "crímenes" que el público jamás analiza en su fondo ni estudia en sus causas determinantes, pero dispuesto siempre a condenarlos por lo que exteriorizan en la explosión violenta de hondas desesperaciones.

Los diarios de la tarde, sin distinción de color político — los que hacen "obretismo" y los que se distinguen por su fobia contra los trabajadores organizados — esos diarios que explotan todos los vicios y aumentan el tiraje a costa de toda clase de brutalidades, de escándalos y de corruptelas, como si fueran por un mismo resorte, dieron a conocer la sensacional noticia. Resolvieron así el problema del día. Debían besar en la "crónica roja" el éxito de una edición extraordinaria.

Y, a grandes títulos, en páginas enteras, apareció la nota "policia" tendenciosa como siempre, con los mismos groseros calificativos, con los epítetos que se usan en circunstancias como la presente. Ni una sola reflexión, ni un solo análisis de los hechos, de la tragedia en que fueron principales actores dos obscuros obreros, identificados, si queráis, pero breves ejemplares de esa fatalidad histórica que envuelve a todos los hombres de este siglo y de esta civilización en su negro manto de ignominias y de crímenes.

"Atentado anarquista", rezaban las grandes titulares de la crónica roja del viernes. "Vandálico atentado, horrible crimen, bestial asesinato", se repetía en los subtítulos y en cada línea de la crónica policial. Y aparecieron los retratos de los "terroristas", desaliñados, hoscos, con cara de asesinos y tipos lombrosos... y también los retratos de los héroes de esa tragedia. Pero ¿en qué parte está el crimen? ¿Dónde comienza la cobardía de unos y el heroísmo de otros?

Supongamos que los hechos se han desarrollado tal cual lo relatan contradictorias crónicas policiales. Dos obreros, en un momento de febril excitación, de desesperación suprema, se disponen a vengar en la persona de un burgués individual o colectivo ultrajes. Se juegan la vida por esa su causa — llamalla justa o injusta, hija

del amor o del odio, producto de ideas nobles o de bajos sentimientos de crueldad —; se sacrifican heroicamente en aras de ese óbito sentimiento de venganza y proceden conscientes del peligro que corren en su temeraria aventura. En otra situación y actuando en un escenario más propicio ¿no serían aclamados como héroes esos dos obscuros obreros? He ahí, pues, que falla el concepto social del crimen, porque no se tiene una idea humana de eso que jurídicamente se llama delito.

En el reverso de la moneda, aparecen los otros actores del drama. Los agredidos que se defienden y la autoridad que interviene. Y es en esta segunda parte donde se desarrolla la tragedia. El héroe de la jornada — ese agente de policía que los diarios ofrecen a sus lectores como la personificación del "orden social" — aparece como el principal asesino del drama. El héroe que mató, y lo hizo anulado en su autoridad y en su imparcialidad. ¿Qué mató legalmente, en cumplimiento de su deber? Si, esa es una razón justificada. Pero existen también otras razones humanas — otras causas sociales, mejor dicho — que es necesario tener en cuenta para hacer un estudio imparcial de esa tragedia.

¿Ah, que esos horribles asesinatos, esos del "hárbaro crimen", del "vandálico atentado anarquista!" nos den el ejemplo. Que dejen de glorificar a los asesinos legales y de rendir culto a la violencia organizada. Y verán cómo la crónica roja no registra esos atentados que tanto indignan a los que no titubean en atentar diariamente contra la salud y la vida de miles y de millones de seres humanos.

No; nosotros no glorificamos el crimen. No rendimos culto a la brutalidad, a la violencia. Analizamos el fondo del problema humano y sacamos lógicas conclusiones. ¿Por qué se cometen "crímenes sociales"? Porque la sociedad tiene al crimen por norma y a la violencia por principio; porque el orden social no existe más que por el ejercicio de esas manifestaciones brutales; porque la prepotencia de una minoría privilegiada y dominante provoca esas explosiones del odio que se acumulan en el fondo obscuro de los corazones lacerados por infinitos dolores y por opresoras angustias.

Y el hecho ahí está en toda su trágica desnudez. Un episodio que nada tiene de extraordinario, a no ser la inmensa tragedia del desventurado obrero Antonio Puñal, víctima del mal de todos.

La prensa burguesa puede seguir explotando ese asunto policial. Pero la crónica roja no se preocupa en esos epítetos gruesos de los diarios que contradicen a la voracidad de un público imbecil ese atentado calificado de anarquista. ¿Saben lo qué es anarquismo esos escribas al servicio de los terroristas legales? No, lo no saben, o les conviene ignorarlo.

## La mano del protector

La mano del protector yanqui es bien visible en todo el continente. Y en cuanto más próximos están a Estados Unidos los países protegidos, más formidable es el peso de esa mano que alarga el monstruo para estrechar contra su vientre de oro a los hermanos lejanos de América.

Se recordará que, a iniciativa de Mr. Harding, se celebró recientemente la conferencia centroamericana. Las repúblicas de Centroamérica, bajo la protección vigilante del gobierno yanqui, debían resolver en esa reunión sus pleitos de fronteras y ciertas cuestiones de policía. Y también repetir la tentativa de unión en una sola república de esos países hasta ahora en plena hostilidad entre sí y gobernados por generales salidos de los continuos motines caudillescos.

Pero la protección yanqui parece que le sale cara a los centroamericanos. Los capitalistas que manejan a Harding desde sus oficinas de Wall Street, invocaron la unión centroamericana para despertar los odios nacionalistas en esos países y provocar una división aún más profunda entre los pueblos de la América Central. Del mismo modo, habían de desarmar para fomentar revoluciones y armar a los caudillos enemigos de los gobiernos constituidos, dando así al go-

bierno yanqui la oportunidad de intervenir, constantemente, con un ejército ocupación — en las repúblicas revolucionadas. El secreto de la política de los Estados Unidos lo acaba de revelar el senador Mr. Ladd. A fin de determinar las actividades desarrolladas por el gobierno yanqui en Nicaragua, presentó una resolución al Senado que se basa en los siguientes puntos:

"Lo Hechos relacionados con la ocupación original de Nicaragua por las tropas norteamericanas, si se refieren a:

"Lo Razones por las cuales se mantuvieron acuartelados en dicho país contingentes de fuerzas de la armada de la Unión.

"Lo Relación que existe entre las casas comerciales de Nueva York y el gobierno de Nicaragua cuya primera magistratura desempeña actualmente el señor Salvador Chamorro, quien, según se dice, no cuenta con el apoyo nacional, puesto que el ochenta por ciento de la población se opone a la política que sigue, por conceptos que sus actividades son "inspiradas" por los jefes de las fuerzas navales de los Estados Unidos allí destacadas.

"Lo El rechazo por parte de Nicaragua del decreto de la corte internacional de Justicia relativo a Costa Rica, El Salvador y Honduras, asunto en el cual, se dice, se ha hecho un uso indebido de la fuerza.

"La mano protectora del yanqui pesa sobre

todo el continente. Primero fue México el que sufrió la "protección" caritativa de esa mano amiga. Le siguieron Cuba, Puerto Rico, Haití, Santo Domingo, Y ahora es Nicaragua la que se estremece bajo el peso de ese formidable tentáculo largado sobre su territorio por el monstruo que tiene su santuario de oro en Wall Street.

"Ah, la desinteresada protección yanqui!"

## Intereses antagónicos

La prensa burguesa, que refleja diariamente el espíritu de los omnipotentes amos del mundo, se encarga de evidenciar hasta qué extremo llega la lucha feroz que mantiene entre sí los diversos bandos capitalistas. Desde que terminó la guerra, que supuso la liquidación de un fabuloso negocio en el que estaban comprometidos los más poderosos industriales y financieros, se sucedieron una serie de acontecimientos que tuvieron en la virtud de retrotraer los factores "ignominiosos" que encurrieron poderosamente a la provocación de la guerra mundial. Y así hemos podido estudiar, en esa misma prensa, que ostentó la seriedad en el estado del conflicto guerrero, todo el proceso de gestación, desarrollo y epílogo de la más brutal e insensata manzana de pueblos.

Sabemos hoy en qué consistía el evangelio de Wilson, que fines "humanitarios" perseguían los Estados Unidos en su intervención en la guerra europea, qué clase de intereses favorecieron a los buñes de Wall Street para proclamarse defensores de los pueblos oprimidos, y lo sabemos hoy con entera certeza — una cuando los presuntables ayacuchos de la prensa burguesa se encargan de decirnoslo. ¿Por qué los yanquis, después de haber intervenido en los asuntos de Europa en el período de guerra, contrabuyendo con armas, municiones y dinero a la matanza horrible, renuncian hoy a tomar una participación en la reconstrucción económica de las naciones europeas?

La guerra dejó en iguales o parecidas condiciones a todos los países europeos que intervinieron directamente en la contienda. Y el único ganador, en este caso de colosal magnitud de bajas, fué el capitalismo yanqui. Como la reconstrucción económica de Europa no ofrece ventajas a los especuladores de Wall Street, el gobierno de Washington renuncia a intervenir en la política europea y se abstiene de participar directamente en las diversas conferencias que organiza la torcida diplomacia franco-inglesa.

Están en pugna en forma ostensible los intereses del capitalismo que participó en la última aventura guerrera. Mientras los capitalistas franceses y británicos pretenden sacar provecho de la victoria, los agitadores yanquis especulan con la pobreza de Europa y se valen de su próspera situación financiera para provocar la ruina de sus mismos aliados de ayer. De esa lucha en tablada entre New York, París y Londres, dependen todos los conflictos internos y externos que en vano tratan de solucionar las dos naciones vencedoras de Europa.

La guerra, pues, prosigue bajo un nuevo aspecto, porque el objetivo de los diversos bandos capitalistas consiste en adquirir para sí el monopolio industrial y comercial de las grandes riquezas de la tierra y como consecuencia imponer su hegemonía política y militar sobre las naciones enemigas, o antiguas.

## Conflicto de idiomas

Se acentúa cada vez más la lucha de los nacionalistas contra la unidad de las naciones. Cada Estado moderno reúne en su seno una tal diversidad de caracteres regionales, que hace imposible toda definición exacta del nacionalismo oficial, de la denominación tomada de una de las partes impuestas a las demás en nombre de la nación soberana. De la misma manera que no todos los británicos son ingleses ni todos los españoles castellanos, así en el resto de las naciones se manifiesta esa diferencia entre la región que impone el poder central y las regiones que resultan tributarias de aquél, al menos en lo que se refiere a sus usos, costumbres e idioma.

En Bélgica se mantiene latente un conflicto de idiomas, que responde precisamente a la convicción de los pueblos diversos bajo la soberanía de un poder central. ¿Qué idioma debe predominar, si una parte de la población del reino belga habla el francés y la otra el flamenco?

He aquí el conflicto planteado. Debido a la resolución de la Cámara de Diputados de establecer como idioma oficial el flamenco, en la Universidad de Gante, se han alzado los estudiantes de origen francés. Y ese conflicto de idiomas, que lo es también de nacionalismos, amenaza con perturbar la paz interna de Bélgica — con grave riesgo para la soberanía del Estado que hasta ahora logró mantener unidos política y económicamente a esos dos pueblos.

La tendencia autónoma de los pueblos tiene sus características en el nacionalismo regionalista, que responde a factores económicos y está en oposición a toda razón política y a todo amalgamamiento de pueblos diversos bajo una unidad política artificial e impuesta por los conquistadores de pueblos.

## Crónica de España LA BIEN PLANTADA DE AVILA

Se ha celebrado una fiesta televisada en Salamanca con asistencia de la real pareja que nos disfruta.

Por encima de la cabeza pelada de la santa madre del Carnalco luz rodaban nubes de incienso y tormentas de ladridos místicos.

No nos gusta a nosotros el moño pelón, el moño de cabeza moída. No nos convencen las santas ni los santos. Dado lo escaso que va la justicia en la tierra, no nos cabe duda de que hay muchas más personas decentes en el infierno que en el cielo.

¡Las santas y los santos de antaño! Les sabemos las marifaltes. Les conocemos el flanco. A así todos ellos se les habría podido desbravar y curar la santidad con una buena vara de trapo del conflicto guerrero, todo el proceso de gestación, desarrollo y epílogo de la más brutal e insensata manzana de pueblos.

Sabemos hoy en qué consistía el evangelio de Wilson, que fines "humanitarios" perseguían los Estados Unidos en su intervención en la guerra europea, qué clase de intereses favorecieron a los buñes de Wall Street para proclamarse defensores de los pueblos oprimidos, y lo sabemos hoy con entera certeza — una cuando los presuntables ayacuchos de la prensa burguesa se encargan de decirnoslo. ¿Por qué los yanquis, después de haber intervenido en los asuntos de Europa en el período de guerra, contrabuyendo con armas, municiones y dinero a la matanza horrible, renuncian hoy a tomar una participación en la reconstrucción económica de las naciones europeas?

La guerra dejó en iguales o parecidas condiciones a todos los países europeos que intervinieron directamente en la contienda. Y el único ganador, en este caso de colosal magnitud de bajas, fué el capitalismo yanqui. Como la reconstrucción económica de Europa no ofrece ventajas a los especuladores de Wall Street, el gobierno de Washington renuncia a intervenir en la política europea y se abstiene de participar directamente en las diversas conferencias que organiza la torcida diplomacia franco-inglesa.

Están en pugna en forma ostensible los intereses del capitalismo que participó en la última aventura guerrera. Mientras los capitalistas franceses y británicos pretenden sacar provecho de la victoria, los agitadores yanquis especulan con la pobreza de Europa y se valen de su próspera situación financiera para provocar la ruina de sus mismos aliados de ayer. De esa lucha en tablada entre New York, París y Londres, dependen todos los conflictos internos y externos que en vano tratan de solucionar las dos naciones vencedoras de Europa.

La guerra, pues, prosigue bajo un nuevo aspecto, porque el objetivo de los diversos bandos capitalistas consiste en adquirir para sí el monopolio industrial y comercial de las grandes riquezas de la tierra y como consecuencia imponer su hegemonía política y militar sobre las naciones enemigas, o antiguas.

## EL A. B. C.

En el "Suplemento" que aparecerá mañana nuestro camarada dibujante publica una colaboración gráfica de figuras actualizadas. Se trata del rumor armamentístico que circula en la América del Sur.

Brasil, Chile y la Argentina están representados en el dibujo por tres parias — tres pueblos — escudidos y harapientos. Una de estas tres pitufas humanas trae un pan viejo en las manos — el proyecto armentístico de los gobiernos del A. B. C. — y les refiere a sus vecinos que aquello es un regalo que les envía el patriarcado y que, aunque indigesto y de segunda mano, los gobiernos confían en que se lo han de tragarse, dada su hambre crónica y su más crónica imbecilidad; apreciaciones con las cuales todo el grupo parece baltarse de acierto.

Ha reflejado el compañero, en ese dibujo, exactamente la situación de los pueblos del A. B. C. a quienes sus respectivos gobiernos tratan de hacer en estos momentos el obsequio bélico de referencia. Esos proyectos armamentísticos tienden a probar el grado de imbecilidad a que han llegado los pueblos de América, su reconocida incapacidad para oponerse a este atentado criminal de sus tiranos y la confirmación de éstos en la mansedumbre de sus esclavos.

Las tres figuras escudadas y haraposas, su actitud imbecil, expresan exactamente la imbecilidad suicida con que los pueblos del A. B. C. — si es que puede llamarse a los pueblos — miran las mantoras bélicas de sus mandarines: ni un gesto de protesta, ni un signo que denote disconformidad con sus tiranos, ninguno se disponen a trazarle el pan y a pegarlo bien caro.

Y es que los pueblos no son más que lo que expresa este dibujo: esqueletos convulso en brazos a quienes les quoda como único patrimonio un hambre abrasada y como única "pasada" la obediencia.

Todo esto nos indica que los que brigamos por el mejoramiento moral y material del pueblo debemos multiplicarnos en el esfuerzo, intensificar la propaganda, revolucionaria en todo sentido. Y en estos momentos en que sobre los pueblos de América se cierne la terrible amenaza de guerra, debemos oponer un tanto esas actividades transnacionales, que atraigan las energías con provecho muy discutible para nuestras ideas y mirar con un poco más de atención hacia el interior de América.

La monja transverberada, la fémina inquieta y andarriga era un huacón.

—Dane dos duros; hazme esa caridad para el Señor — le dice, un día, a cierto devoto rico.

Teresa estaba apatitoso. Tenía la garganta moribunda, los labios gordos, profundos de óseos.

—Por un beso te ofujo los dos "machacantes" — responde, atulad, el devoto.

Pero ¡huenta era ella!

—Toma dos besos y sacudete en tu "tró" "diabólicos" — le dice la santa.

Así de burcaudada y volcánica era la traviesa castellana. Así de cándida y fervorosa. Llambase Teresa de Jesús y llamaba a Cristo Jesús de Teresa. Llevaba grabado a fuego en la teta el nombre de su divino amante. Pasábese noche y día en raptos, visiones e iluminismos. Le daba, un paralis, un colapso o una privación en cuanto veía una talla de Berrugate, de Juan de Jónis o de Gregorio Hernández, uno de esos Cristos gitanos de desnudez obscena y con pelo en el vientre.

Juan de la Cruz no podía hablar sin caer en éxtasis, poner los ojos en blanco, echar espuma por la boca y suspirar como una becerria. Sufría frecuentes obsesiones sexuales. Soñaba que se acostaba con animales, monstruos, que la abrazaban cerdos y caballos, que los demonios la desvirgaban, que un dardo de fuego le atravesaba la calcaleta entrana. Media vida estuvo enferma de hujoría. Para destogar su carne, para mochar sus apetitos aflidos y domar sus pasiones encabritadas, comía de ciudad en ciudad, andaba de zoea en colodra hasta romperse el brazo. Ya vieja, perni quebrada y cojitranca, harta de desvaríos y devaneos, harta de matildar y no sirviendo para Matilde, se hizo Matildona y se dedicó a fundar conventos, a pastorear sores y a abrirle hernias al Señor. ¡Justo bote, digno remate y corona de tal exaltada y edificante vida! La cuestión era no jubilarse y no tener las piernas quitadas. Avilesa solitaria y farsante llama a Teresa, Solana. No venos la farsa por ningún lado. Nos parece qué más tranquica.

En aquellos benditos días del XVI hasta por un guarro y andar comido de piojos para que a uno le canonizaran. El olor de santidad era olor de mugre. Isabel la Católica daba ejemplo de religión haciendo en los talones hermosos tomates y llevando camisas manchadas con sangre de enano everisimos.

Teresa de Cepeda y Alameda no debía de batiarse mucho. Mejor dicho "ríen". El esposo divino tiene pólipos en la nariz y no se entra. Es una suerte que tiene. Buen maridozo que es.

Pero la Cepeda era una chula. El serafín del Carnalco sentía por los hombres un amor divino y por Dios un amor humano. La santa cachonda la llama Gutiérrez Solana, el genial pombo. En transverberada, la bien plantada de Cristo. Cautale Alendrés la vio como una especie de Chelito con locas. Diderot debía dedicarle "La religión". Y Lord Byron, aquella letanía, que rezó a Catalina de Rusia: "Queen of queens, the greatest of all sovereigns and whores".

Teresa de Cepeda y Alameda no debía de batiarse mucho. Mejor dicho "ríen". El esposo divino tiene pólipos en la nariz y no se entra. Es una suerte que tiene. Buen maridozo que es.

Pero la Cepeda era una chula. El serafín del Carnalco sentía por los hombres un amor divino y por Dios un amor humano. La santa cachonda la llama Gutiérrez Solana, el genial pombo. En transverberada, la bien plantada de Cristo. Cautale Alendrés la vio como una especie de Chelito con locas. Diderot debía dedicarle "La religión". Y Lord Byron, aquella letanía, que rezó a Catalina de Rusia: "Queen of queens, the greatest of all sovereigns and whores".

Angel SAMBIANGA!

En el "Suplemento" que aparecerá mañana nuestro camarada dibujante publica una colaboración gráfica de figuras actualizadas. Se trata del rumor armamentístico que circula en la América del Sur.

Brasil, Chile y la Argentina están representados en el dibujo por tres parias — tres pueblos — escudidos y harapientos. Una de estas tres pitufas humanas trae un pan viejo en las manos — el proyecto armentístico de los gobiernos del A. B. C. — y les refiere a sus vecinos que aquello es un regalo que les envía el patriarcado y que, aunque indigesto y de segunda mano, los gobiernos confían en que se lo han de tragarse, dada su hambre crónica y su más crónica imbecilidad; apreciaciones con las cuales todo el grupo parece baltarse de acierto.

Ha reflejado el compañero, en ese dibujo, exactamente la situación de los pueblos del A. B. C. a quienes sus respectivos gobiernos tratan de hacer en estos momentos el obsequio bélico de referencia. Esos proyectos armamentísticos tienden a probar el grado de imbecilidad a que han llegado los pueblos de América, su reconocida incapacidad para oponerse a este atentado criminal de sus tiranos y la confirmación de éstos en la mansedumbre de sus esclavos.

Las tres figuras escudadas y haraposas, su actitud imbecil, expresan exactamente la imbecilidad suicida con que los pueblos del A. B. C. — si es que puede llamarse a los pueblos — miran las mantoras bélicas de sus mandarines: ni un gesto de protesta, ni un signo que denote disconformidad con sus tiranos, ninguno se disponen a trazarle el pan y a pegarlo bien caro.

Y es que los pueblos no son más que lo que expresa este dibujo: esqueletos convulso en brazos a quienes les quoda como único patrimonio un hambre abrasada y como única "pasada" la obediencia.

Todo esto nos indica que los que brigamos por el mejoramiento moral y material del pueblo debemos multiplicarnos en el esfuerzo, intensificar la propaganda, revolucionaria en todo sentido. Y en estos momentos en que sobre los pueblos de América se cierne la terrible amenaza de guerra, debemos oponer un tanto esas actividades transnacionales, que atraigan las energías con provecho muy discutible para nuestras ideas y mirar con un poco más de atención hacia el interior de América.

## Muerte de Puñal

Sobre la verdad, en el lugar que indica el vigilante, hay una gran mancha de sangre.

Podían haber aprovechado los periodistas porteños y habría recogido para ponérsela con los dedos en la cara.

¡Ah! ¡Pudieron podían quizás pasar por personas de vergüenza...

## Las cárceles argentinas

No hemos de ser siempre nosotros quienes castigamos a las cárceles de los otros de tortura y corrupción. Alguna vez también — para confirmarse la regla son las excepciones — han de ser los de la otra vereda, los burgueses o sus instrumentos, uno de entre ellos aunque más no sea, que ha de ver la ignominia y no la ha de poder callar.

En efecto, ayer decía el corresponsal de un diario rico lo que va a leerse:

"TRUCUMAN. — Ha finalizado hoy la última visita anual que la Suprema Corte realiza a los establecimientos carcelarios de la provincia. A través de las informaciones reflejadas en la multitud de quejas interceptadas surge la evidencia de que las cár-



### Huelgas

#### Unión Chauffeurs

Huelga en la casa "Sudabera" de la calle Pasco 670.

Camaradas del volante: Después de 13 días de huelga, estamos en la lucha con la misma fe, el mismo entusiasmo, con más decisión a este, que en el primer día de nuestro movimiento. Comprendemos perfectamente que estamos peleando con un capitalista que ha sido importado para hacer fracasar los movimientos huelguísticos que se produjeron en estos últimos tiempos, habiendo intervenido en los conflictos de Gatti y Chavaz, el "B" y "Avanti".

Pero cueste lo que cueste, la fama adquirida de hombre conciliador de las luchas sindicales, se establecerá contra los aguerridos cuadros de la Unión Chauffeurs; para ello estamos dispuestos a jugarle el todo por el todo. Sabemos que no estamos solos; el gremio tiene su vida dirigida a este momento; nuestra C. Administrativa ha tomado una resolución oportuna, a fin de aliviar la situación económica de los camaradas en lucha, haciendo hecho obligatoria una cuota semanal de un peso por asociado, seguros de que este acto solidario será apreciado por todo el gremio, en la convicción de que ello facilitará el triunfo de los compañeros en huelga.

¡Viva la solidaridad! ¡Viva la huelga! ¡Viva la Unión Chauffeurs! — El Comité de huelga.

#### Unión Lavadores y Limpia Bronces de Autos.

A los camaradas Chauffeurs que guardan en Recoarari 4455.

Ponemos en conocimiento de los compañeros chauffeurs que guardan en el citado garage, que está en conflicto con nuestro sindicato.

A ese burgués, que no tiene más miedo que de oro, venían los compañeros Lavadores, reclamando hermanidades para poder trabajar en debidas condiciones. Pero les decía: "arregláense; más, como todas las cosas tienen su límite, llegaron a él. ¡Comprendan que pidiéndolas buenas no conseguirían nada y como no estaban dispuestos a rasquetear con los dedos, resolvieron presentarle un pliego de condiciones. Manifestó este burgués ensobrecido que ni para limpiar se el culo lo prestaba. Nuestros compañeros que sintieron esto, resolvieron de inmediato declararle el conflicto; pues, no había otra cosa a la ofensa que los infirió el déspota burgués.

Como esta ofensa afecta a todo obrero organizado, manifestamos a los camaradas lavadores y bronces, para los efectos de la solidaridad, como compañeros de clase, para dominar la prepotencia de ese burgués que tan fácilmente dispone de la policía; pues, tan pronto salieron nuestros compañeros del garage, se vieron perseguidos por cuatro perros. — El Secretario.

#### Unión Cocheros de Plaza

Al gremio en general.

El conflicto que sostenemos con la tropa de Juan Schiapaccasse, calle Thames 1364, desde el día 10 del corriente, sigue sin variantes.

Recomendamos a los compañeros que salieron de ir a trabajar a dicho casa, hasta tanto este tirador no venga a arreglar con nuestro sindicato.

Compañeros, los números de los coches son los siguientes: 32 — 65 — 1890 — 21141 — 2230 — 2406 — 1330. — El Comité de huelga.

#### Obreros Cartoneros

El antagonismo con que los compañeros huelguistas prosiguen su lucha contra una parte de los burgueses pertenecientes a la Unión Cartoneros, no decan en lo más mínimo, no obstante las continuas maniobras y atropellos llevados a cabo por los patronos y sus secuaces.

La asamblea efectuada por los obreros pertenecientes a los patronos no huelguistas, fue una elocuente demostración del espíritu solidario que anima a los camaradas que hasta el presente no han intervenido en el conflicto, pero que están firmemente decididos a hacerlo tan pronto como su intervención pueda ser beneficiosa a los intereses de la organización. — El Comité de huelga.

#### Sociedad de Resistencia Obreros Mozos y Anexos de la Capital

Al gremio y a los obreros en general.

Comaradas Mozos: Esta sociedad de resistencia, no os pide más que respecto y conciencia para nuestros conflictos, que son los vuestros, porque es necesario que comprendáis que el triunfo de la verdad beneficia a todos por igual.

Das cuenta de que en la manera que procedéis, estáis sirviendo los intereses de la burguesía, y sirviendo a ésta traidoramente la causa de los explotados. Si lo hacéis por ignorancia, os invitamos a que vengaís por la "Sociedad de Resistencia", Tacuarí 653; si obra en vosotros sed

de oro, no lo disfrutaréis, porque la conciencia os obliga para lanzaros al esfuerzo del desprecio.

Trabajadores Mozos: Aceptáis la obra mía y colaborar que viene realizando con nosotros el sindicato de Mozos, con sede en Sarmiento 1136, que no es otra más que esta sociedad declare un conflicto en una casa para rectorio, como el de la Gloria Boedo, en la que esta sociedad presentó un pliego con la abolición de la propina, y los de Sarmiento presentar un contrapliego, aceptando la propina y haciendo concesiones vergonzosas a los burgueses?

En el café "Manzanera" el personal se declaró en huelga, retirando la capellón del cajero Guillermo Giménez, socio del sindicato de Sarmiento, no fué descalificado y fué defendido en una asamblea del aurillo sindicato de Sarmiento 1136.

En el restaurant "Congreso, Victoria 1408, en conflicto con esta sociedad, los mozos socios del sindicato de Sarmiento, concurren de expofeteo a consumir para contrarrestar la eficacia del boicot. Además, un socio del mismo sindicato trabaja de camarero en este restaurant, sin que haya sido descalificado públicamente. Lo que quiere decir que los sindicatos de Sarmiento se solidarizan con el erandible.

Tomén nota los obreros de la forma en que proceden estos amarrillos. Comunicamos que siguen en pie los conflictos con las siguientes casas: Café "El Manzanera", Caseros 3000; "Glorieta Bo-do, Boedo 783; café "Requejo, Boedo 827; café "Los Rosedales, Santa Fe y Thames y Restaurant "Congreso, Victoria 1408. — La Comisión.

### Convocatorias

Al compañero Volpi

Lo cita la A. C. Anarquista de O. Metalúrgicos, a la reunión que se efectuará en Tacuarí 653, a las 20, por asuntos del Comité pro Sacco y Vanzetti. — La Comisión.

#### Grupo para la propaganda internacional

Se pide a las agrupaciones anarquistas, envíen un delegado para tratar sobre el asunto de la gira a Chile y otros puntos que son de urgencia considerar, a la reunión a efectuarse el 28 del corriente, a las 20,30 horas, en el local Barloché, más Mitre 3270.

A la reunión realizada simultáneamente, concurrirán los siguientes: Ideas, de La Plata, Ag. Metalúrgicos, Ebanistas, Comité pro Infancia, Arte y Naturaleza, Los Hijos del Amor, El Sembrador, Luz y Vida. No envíen sus delegados, a pesar de haberseles oportunamente enviado por correo una circular-invitación, los siguientes: Ag. Obreros en Calzado, Chauffeurs, Tempos Novos, Anselmo Lorenz, Luz en la Oscuridad, Eliso Reclus, (S. Lugares), Cultores del Arte, Mozos, Fuerza Consistente, Humanidad del Porvenir, Biblioteca Pro. Ferrer, Obreros Municipales, LA PROTESTA, La Amoreña, Canillitas, P. Kroyekine (Lami), U.C.A.A., Aspiación a Realizar, Aurora Libertaria, Biblioteca F. Ameghino, Bca. Anarquista del Norte, E. de Comercio, Justicia y Libertad, Lavadores, Cocheros de Plaza, E. Zola, (Talleres), Luz al Pueblo.

Esperamos que a este segundo llamado han de concurrir en número suficiente los compañeros, si es que en verdad hay deseos de trabajar. También al decompañeros que pertenecen al Grupo, presenten los que deben hacerlo, sino reconocen el derecho de decir que se desinicia. — El Secretario.

#### Galponistas, Escaleristas y Anexos

¡Quepan citados los miembros de Comisión, a la reunión del martes 26 del corriente, a las 20 horas, en nuestro local social Alsina 3223.

Dada la importancia de los asuntos a tratar, se encarece puntual asistencia. — El Secretario.

#### Grup. C. Anarquista de O. Metalúrgicos

Los componentes de esta agrupación y simpatizantes, están convocados a la reunión que se va a efectuar el martes 26, a las 20 horas, en el local de costumbre. — El Secretario.

#### A las agrupaciones anarquistas, cuerpos editores y bibliotecas.

La agrupación pro biblioteca A. del Norte, y A. A. Acción y Pensamiento, dispuestas a iniciar una activa campaña en pro de la libertad de los camaradas encarcelados en las cárceles de Telmo, Rusia y el camarada Májnov, que el gobierno del soviet exige su extradición del gobierno Polaco, (donde se encuentra detenido por su actuación revolucionaria en Ucrania), con la intención perversa de fusillarlo, esperamos concurren toda agrupación, cuerpo editor o biblioteca a la reunión de delegados que se realizará el 28 del corriente, a las 20,30, en el B. Mitre 3270 y 72.

Comaradas: Conscientes con nuestros postulados y espíritu solidario, debemos

**Segundo Gran Pic-nic**  
A total beneficio de  
**LA PROTESTA**  
de 6 a 18 horas  
en la Isla Maciel (Playa de los Pescadores)

**ENERO**  
**7**  
**DOMINGO**

Habrá: banda de música, bazar - rifa, ruleta de libros, buffet y diversos juegos familiares.

Punto de embarque:  
**Pedro Mendoza y Gaboto**

Tranvías: 11, 12, 25, 28, 43 y 63 del Anglo y los tranvías del Puerto.

Entrada 30 cts. Viaje del bote 20 cts.  
**LOS MENORES NO PAGAN**

realizar una intensa campaña en pro de nuestros hermanos rusos, desmembrados a los autores profesores de la intriga y la calumnia, aspirantes a comisarios rojos de esta región. — Por las agrupaciones, Los Secretarios.

#### Sociedad de Resistencia Obreros Mozos y Anexos de la Capital

Se invita a los camaradas socios a la asamblea general del gremio para el día 27 del corriente a las 8 de la tarde. Orden del día: Acta anterior, informe de comisión, informe de tesorería, circular de la F.O.R.A.C., circular de la F.O.L. Bonaerense, circular del C. P. Presos, asuntos varios. — La Comisión.

#### Pintores Unidos

Pintores: Os convocamos a concurrir a todos como un solo hombre, a la gran asamblea que tendrá lugar el domingo 24 del corriente, a las 8,30 de la mañana, en nuestro local social calle Barloché, más Mitre 3270, para tratar el siguiente orden del día: Acta anterior y declaración de la huelga.

Dada la importancia de esta asamblea, esperamos que nadie falte. — La Comisión.

#### C. S. "Emilio Zola"

(Talleres — F.C.S.)

En vista de la poca asiduidad de varios compañeros, se convoca por segunda vez a los componentes para el domingo 24, a las 9, para tratar asuntos importantes, pues, como quiera que sea, se tomarán acuerdos con el número de adherentes que concurren al llamado.

Nota:—Se pide especialmente al camarada Barroca que no falte, para dar razón de ciertas cosas pendientes con este centro. — El Secretario.

#### Comité Educacionista Pro Infancia

Los componentes y simpatizantes están convocados a la reunión a celebrarse el lunes 25, en el local y hora de costumbre. — El Secretario.

#### Obreros Escoberos

La Comisión invita al gremio en general, a la asamblea que se realizará el domingo 24 a las 8 horas, en nuestro local Constitución 3451. Se recomienda puntual asistencia. — La Comisión.

#### Centro de E. Sociales y C. Integral de San Martín

Este Centro invita a sus adherentes y a los compañeros afines, a la reunión que se realizará el domingo 24, en el local de costumbre, a las 10 de la mañana a las camaradas se les recuerda que debido a los momentos delicados que se nos presentan, es necesario que ninguno falte. — El Secretario.

#### Unión O. Expendedores de Nafía

Quedan invitados los socios de este sindicato, para la asamblea que se realizará el día 26, en el local Alsina 3223, a las 23 horas, para tratar asuntos de importancia para la buena marcha de nuestro sindicato.

Nota:—Los nocturnos abrirán los audítores después de terminarse la asamblea. — La Comisión.

#### Obreros Ladrilleros

Para el domingo 24 a las 14, quedan convocados los obreros ladrilleros de los alrededores de Buenos Aires, para seguir la discusión sobre el pliego de condiciones. La importancia del asunto requiere



y Las Casas, a la que ningún albañil debe faltar. ¡Todos a la conferencia!

La Comisión.

#### Ayuda solidaria al comp. Peregrino Job

El compañero Peregrino Job está enfermo de la vista y casi ciego, falta completamente de recursos para costearse los gastos del tratamiento médico. Se encuentra actualmente internado en un hospital de Rosario.

Los compañeros y amigos están en el deber de aportar algún recurso, bien por intermedio de este diario o por cualquier medio, dirigiéndose por todo al que suscribe.

Saludos fraternales por la solidaridad.

Germán POSADAS.

#### S. de O. del Puerto y Panaderos de S. Fernando y Tigre

Al Pueblo.

Estas dos instituciones obreras, sienten la necesidad de ayudar a los rebeldes al rivales y desinteresados, que cayeron en las garras de la llamada justicia burguesa, luchando por la emancipación popular.

Por ser demasiado conocidas las circunstancias por que atraviesa el Comité P. Progresos de la Capital, hemos resuelto organizar un picnic en la quinta "El Hogar", frente a la estación Punta Chica, el 24 del corriente mes, y a total beneficio de nuestros presos, acto al que debemos prestar toda nuestra ayuda moral y material; son hermanos nuestros y por nuestra causa es que privados de la libertad, gimen en las mazmorras de la llamada justicia.

Trabajadores, todos, en la medida de vuestro alcance, aporrad lo que os sea posible, por los presos, por sus familias y por la gran causa de la libertad. — Los Comisiones organizadoras.

### Varias

#### PINTORES UNIDOS

Nueva secretaria: Barloché Mitre 3270. Comunicamos a todas las organizaciones obreras de la capital, interior y exterior, que nuestra nueva secretaria está instalada en la calle Barloché Mitre 3270 al 72, donde se podrá remitir toda clase de correspondencia. — El Secretario.

#### C. Pro Presos y Deportados

Balance del picnic realizado el 17 del corriente, en la Isla Maciel a beneficio del Comité pro Presos y Deportados: Entradas por donaciones voluntarias, pesos 376,70; venta de 83 libros, a 0,50 centavos cada uno, donación del compañero E. Nido, pesos 41,50; venta de 150 tarjetas, 15; venta de bonos solidarios, 54.—Total, pesos 487,20.

Salidos: Gastos varios para el picnic, según recibo, pesos 7,45.

(Resumen)—Entradas, pesos 487,20; salidas, 7,45; beneficio líquido, 479,75.

Por la C. A. Luis Chiarparini, tesorero.

— Por Control: P. Blatzkau, José Vázquez, C. Jascz.

Nota:—Hemos recibido del compañero E. Nido, 200 folletos "Páginas de Afirmación", donadas a beneficio de este Comité para el picnic de que se presenta balance. — El Secretario.

### FUNCIONES Y CONFERENCIAS

#### C. de E. de los gremios de la construcción

Este comité, compenetrado de las necesidades de los trabajadores de la construcción, los invita a todos a la conferencia que se efectuará el Domingo 24 de diciembre, a las 8 en punto, en las calles Avenida La Plata y Las Casas, en donde varios compañeros dirigirán la palabra, indicándoles la necesidad de organizarse y los beneficios que aportará una fuerte organización. ¡Todos a la conferencia del domingo!

El Comité.

#### Obreros Albañiles y Anexos

Gran conferencia. — El domingo 24 del corriente, a las 8 horas, realizaremos una conferencia de propaganda general, en la calle Avenida La Plata